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Presentazione

Il mandato amministrativo 2004-2009 volge ormai al termine e, con esso, il 
mio incarico di Consigliere comunale a Bologna.
Come forse già saprete, ho deciso di ricandidarmi per il medesimo ruolo 
alle prossime elezioni del 6/7 giugno nella lista del Partito Democratico, che 
sostiene Flavio Delbono, col desiderio di ripetere questa esperienza per altri 
cinque anni, se il voto degli elettori bolognesi me lo consentirà.
Le ragioni della decisione di ricandidarmi sono essenzialmente due.
In primo luogo vorrei dare seguito e continuità ad un impegno che ha 
contribuito ad importanti scelte politico-amministrative operate in questo 
mandato:un periodo di dieci anni mi sembra congruo per poter non soltanto 
avviare ma anche consolidare e raccogliere i risultati di alcuni progetti strategici 
come la nuova strumentazione urbanistica (Piano Strutturale, Regolamento 
Urbanistico Edilizio e Piani Operativi), il Piano generale del Traffico, le 
grandi infrastrutture per la mobilità, la riforma del welfare cittadino (con il 
protagonismo dei Quartieri e l’ attività delle ASP), la qualità ambientale e 
l’attuazione del Programma energetico comunale, e realizzarne altri come la 
riforma del decentramento e la nascita della Città Metropolitana.
In secondo luogo sarei assai lieto di poter rivivere tale esperienza in un clima 
di relazioni politiche (ed anche umane) diverso e migliore di quello che ha 
caratterizzato questo mandato, più corrispondente alle attese che avevo 
maturato nel corso della campagna elettorale di Cofferati, attese in buona parte 
deluse: mi riferisco ai rapporti all’interno del gruppo consigliare e soprattutto 
ai rapporti tra gruppi della coalizione e tra questi ed il Sindaco e la giunta 
(sto naturalmente pensando ad una vittoria di Flavio Delbono, che ritengo 
assai probabile oltre che auspicabile), rapporti che dovrebbero essere intensi, 
collaborativi ed ispirati a cordialità ed apertura.
Al momento di decidere la mia ricandidatura ho cercato di ripercorrere 
velocemente l’esperienza di questi anni attraverso alcuni documenti che mi 
sono sembrati utili e che ripropongo per chi avrà voglia e pazienza di leggerli.
Innanzitutto il Primo editoriale che scrissi sul sito www.paolonatali.it il 23 aprile 
2004, e nel quale esprimevo le mie speranze ed i miei intenti di allora rispetto 
all’impegno in Consiglio comunale, speranze ed intenti che, opportunamente 
attualizzati, riscriverei oggi. 
Vi propongo poi di rileggere la Poesia che scrissi dopo un anno e nella quale 
cercai di descrivere tra il serio ed il faceto il Consiglio comunale.



4

Nel novembre 2007, ben oltre la metà del mandato, gli amici del “Mosaico” 
mi chiesero di scrivere un articolo (“Allora come va in Comune?”) per la loro 
rivista nel quale tracciare un primo bilancio della mia esperienza: è un testo che 
sottoscriverei anche adesso.
Come sapete un Consigliere comunale non ha compiti esecutivi come un 
Assessore ma funzioni d’indirizzo e di controllo. All’inizio del 2009 ho ritenuto 
utile fare al Centro Poggeschi un incontro al quale ho invitato un po’ di 
amici per fare insieme a loro un bilancio dell’esperienza ed ascoltare domande, 
osservazioni e suggerimenti. Ecco la sintesi dell’incontro fatta da un amico 
presente. 
Ritengo in questi cinque anni di essermi impegnato con assiduità nel compito 
che gli elettori mi affidarono. Ne sono testimonianza i numerosi Interventi 
svolti in sede di Consiglio e gli Ordini del giorno che ho presentato e che il 
Consiglio ha condiviso ed approvato. Dei primi e dei secondi potete consultare 
nel seguito gli elenchi e, se interessati, leggere i testi nel sito. 
Altri dati che possono servire a rendicontare il mio impegno, almeno da 
un punto di vista quantitativo, sono le Statistiche delle presenze e delle 
votazioni in Consiglio e quelle dell’attività della Commissione Territorio, 
Ambiente, Infrastrutture e Mobilità di cui ho avuto la Presidenza nel corso 
di questi anni. 
Infine riporto una sintesi della mia esperienza di questi anni.

Paolo Natali
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Lettera aperta ad amici e conoscenti

Vi rubo qualche minuto di tempo per condividere con voi le ragio-
ni della mia candidatura nella lista “Riformisti per Bologna” che 
comprende la Margherita, per l’elezione del Consiglio Comuna-
le di Bologna che, come sapete, avrà luogo il 12 e 13 giugno prossimi. 
Questa scelta ha alle spalle oltre 30 anni d’impegno civile e socio-politico in 
Consiglio di Quartiere S.Donato (nei “ruggenti” anni ’70 e, in qualità di Vi-
cepresidente, dal ’95 ad oggi) e negli organi collegiali della scuola (negli anni 
’80, in coincidenza con l’età scolare delle nostre tre figlie) ed altrettanti di vita 
lavorativa nell’ambito della pubblica amministrazione e più precisamente nella 
Provincia di Bologna, dove da diversi anni svolgo la funzione di Direttore 
del Settore Ambiente. C’è una richiesta, da parte degli elettori del centrosini-
stra, di maggiore spirito unitario: questo non significa eliminare la dialettica, 
ma vuol dire, dopo il confronto anche vivace delle opinioni, saper convergere 
verso sintesi e decisioni poi sostenute da tutti, senza alimentare polemiche 
infinite, spesso viziate da personalismi e disancorate da contenuti ed idealità. 
È  in questo senso che sento ora il desiderio e la responsabilità di mettere questa ricca 
esperienza a servizio della mia città, in un momento che si presenta di particolare 
importanza politica,   per quello che Bologna rappresenta in termini reali e simbo-
lici sul piano nazionale, nella dialettica bipolare tra centrosinistra e centrodestra. 
La candidatura a sindaco di Sergio Cofferati offre, a mio giudizio, le mi-
gliori prospettive possibili, oggi, per l’apertura di una nuova stagione per 
la vita politico-amministrativa di questa città, all’altezza dei problemi gravi 
ed urgenti di qualità della vita e di coesione sociale, che ci stanno dinnanzi. 
Ciò richiede tuttavia, se si riuscirà (come spero e credo) a vincere le elezioni, un 
quotidiano, assiduo impegno per contribuire, all’interno della coalizione che 
sostiene Cofferati, all’affermazione di contenuti innovativi e di uno stile diver-
so nel governo della città. Sono pronto a fare la mia parte in questa direzione. 
Quanto ai contenuti posso contare, oltre che sulla conoscenza delle problema-
tiche sociali del Quartiere e della città e delle criticità ambientali e territoriali 
(per esperienza professionale) anche sulla dottrina sociale della Chiesa che, 
anche se non contiene una risposta ad ogni problema che l’attualità ci pro-
pone, rappresenta un riferimento ed un orientamento imprescindibile per un 
credente che, a partire dalla propria ispirazione, cerca la soluzione politico-
amministrativa che meglio interpreta, nella situazione data, il bene comune. 
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Ma oltre ai contenuti è richiesto uno stile ed un modo di fare politica diverso 
da quello che ancora sembra prevalere e che i mass media ci propongono con 
dovizia ogni giorno.
È stato detto che “la politica è la forma più alta ed esigente della carità”: è 
un’espressione assai impegnativa e che carica di responsabilità (ne sono ben 
consapevole) chi intenda impegnarsi in un’attività politico-amministrati-
va all’interno di un Consiglio elettivo. Per approfondire questo legame tra 
politica e carità ho provato a considerare le ricadute sul modo di fare po-
litica, della carità, come ce la descrive S.Paolo: la pazienza, la benevolenza, 
l’umiltà e la modestia, il rispetto dell’altro, la ricerca della giustizia e della 
verità, il disinteresse personale ed il rifiuto dello spirito di rivalsa. Sono con-
vinto che questo stile e questo modo di rapportarsi agli altri, anche avver-
sari politici, apparentemente poco efficace, è l’unico che può davvero rin-
novare la politica e riavvicinare ad essa i tanti che se ne sono allontanati. 
La stima che in tanti portiamo a Romano Prodi non è motivata solo dalla sua 
indiscussa competenza ma anche dal suo stile e comportamento in politica. 
Vorrei anche dire che credo molto nella partecipazione alla vita civile (e, ana-
logamente, alla corresponsabilità nella vita ecclesiale): è un “virus” contratto 
negli anni del Concilio e del ’68, dal quale non riesco (e non provo nemmeno) 
a liberarmi. Che Cofferati abbia fatto di questo tema (con tutte le incalcolabili 
conseguenze che ciò comporta) l’asse del proprio progetto, m’incoraggia e mi 
spinge a fargli compagnia in questa avventura, portando anche qui un bagaglio 
non piccolo d’esperienza, fatto di principi ispiratori e di modalità operative. 
Infine il partito nel quale ho deciso da qualche tempo d’impegnarmi (dopo 
tanti anni vissuti da “indipendente” vicino ed attento ai partiti della sini-
stra). È la Margherita, alla quale ho aderito dopo un percorso, comune a 
diversi amici, che mi ha portato fin qui partendo dal Movimento per l’Uli-
vo e passando per I Democratici. In questo partito ho incontrato, soprat-
tutto in S.Donato, altri amici arrivati alla Margherita dalla D.C. e poi dai 
Popolari: con essi c’è uno spirito di totale concordia e collaborazione fon-
dato sulla condivisione di contenuti e di valori comuni e sul rifiuto di lo-
giche di schieramento basate sulle appartenenze politiche di provenienza. 
Sono il primo a riconoscere con rammarico che la Margherita non ha fin 
qui saputo far corrispondere il proprio comportamento quotidiano alla di-
chiarata volontà d’innovazione nel modo di fare politica. Questo parti-
to è comunque il frutto di un processo d’unificazione, a fronte di episodi 
di scissione e di frazionamento così frequenti nel nostro panorama politi-
co. Anche la lista comune con lo SDI per il Consiglio comunale di Bolo-
gna, al di là delle motivate perplessità e riserve che ne hanno accompagnato 
la nascita (che condivido ma che non sto qui a ricordare) va sostenuta pro-
prio in quanto rappresenta comunque un ulteriore sviluppo in senso unita-
rio in direzione di una sempre più ampia aggregazione delle forze politiche 
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che si riconoscono nell’Ulivo: questa mi pare anche l’intenzione strategica 
che ha guidato Romano Prodi quando ha lanciato la lista “Uniti nell’Uli-
vo per l’Europa” tra Ds, Margherita e SDI per le prossime elezioni europee. 
La conclusione di questa lettera è l’invito che vi rivolgo ad andare a vota-
re il 12 e 13 giugno prossimi, scegliendo la lista dell’Ulivo,che assume-
rà la dizione “CENTRO SINISTRA PER SAN DONATO” nell’elezione 
per il Consiglio di Quartiere (qui suggerisco la preferenza per Paolo Tatti-
ni, un giovane fortemente impegnato), e la lista Margherita-SDI (“Ri-
formisti per Bologna”) nell’elezione per il Consiglio comunale di Bo-
logna (e qui è scontato che vi chieda di dare la preferenza a Paolo Natali). 
Mi permetto di chiedere a quelli di voi che condividono queste proposte 
di parlarne anche ad amici e conoscenti, magari utilizzando copia di questa 
lettera. Se la fiducia degli elettori mi permetterà di far parte del prossimo 
Consiglio Comunale m’impegno a praticare tutte le modalità necessarie, per-
sonali e collettive (newsletter, sito web ecc.) per mantenere aperto un dia-
logo da e verso di voi: l’ho fatto per 9 anni come Consigliere di Quartiere 
inviando un foglio di notizie con periodicità quadrimestrale ad un centina-
io di amici. Il tempo non dovrebbe mancarmi in quanto ho comunque de-
ciso di lasciare il mio lavoro e di andare in pensione entro l’anno in corso. 
Un saluto cordialissimo.  

Paolo
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Il Consiglio comunale
si riunisce puntuale
alle tre del lunedì
e noi tutti siamo lì
per rispondere all’appello
quando suona il campanello.
Messo il badge dentro all’aggeggio
che si trova sopra il seggio
e pigiato sul pulsante
si può uscir seduta stante
per sorbire un buon caffè
o fumar su un canapè,
o per dare un’intervista
all’amico giornalista
del Carlino, del Domani
o di altri quotidiani.
È difficile evitare 
coi cronisti di parlare.
O son loro che insistenti
Fan domande impertinenti
sull’umor di Cofferati
o su aspetti delicati
della vita del Palazzo
che ti creano imbarazzo,
o, più spesso, è il consigliere
che richiede: “Per piacere
riportate ciò che ho detto,
anche solo un trafiletto
corredato da una foto”
per avere qualche voto.
Pur se pochi son presenti
hanno inizio gl’interventi
sugli eventi che in città
son di grande attualità.
“Hanno ucciso sei piccioni.”
“Basta con le occupazioni.”

“È la festa dei bambini.”
 “C’è una buca in via Tartini.”
Terminate le orazioni
e le dotte prolusioni
incomincian le domande,
e qui l’attenzione è grande.
Chi conduce ora la danza
per lo più è la minoranza.
A rispondere è la giunta
e vediamo chi la spunta.
“Soddisfatto oppur deluso ?”
chiede Sofri al buon gattuso.
C’è del suspence nella stanza…
“Passerò all’interpellanza”
si pronuncia il consigliere
rimettendosi a sedere.
E tra il botta e la risposta
si prosegue senza sosta
fino a che, con gioia grande,
son finite le domande.
E comincian gli O.di g.
programmati il mercoldì.
Qui convien che io presenti
del Consiglio i componenti.
gianni Sofri, il Presidente,
è cortese e competente.
I fotografi non ama 
e sovente li richiama
se non chiedono il permesso
di riprendere il consesso.
Quando è stanco od ha un impegno
o partecipa a un convegno
va Foschini alla regia:
par di udir “Romagna mia”….
Con battute e con commenti
introduce gl’interventi.

Il Consiglio Comunale 
di Paolo Natali – note e commenti dell’autore
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Prossimi alla presidenza,
pronti per ogni evenienza,
stanno Napoli e la Bruni
circondati da volumi
con cui dare spiegazioni 
a quesiti ed eccezioni.
C’è chi fa l’opposizione
e non perde l’occasione
di accusare questa giunta
di ogni decisione assunta.
Sia con garbo che arroganza
questo fa la minoranza.
Si dirà: “è il lor mestiere,
anche se può dispiacere…”
“Questa è la democrazia…”
Ne convengo, e tuttavia
qualche volta c’è il sospetto
che prevalga il preconcetto.
La dialettica è un valore
da gestire con rigore.
Chi governa e chi si oppone
devon far bene attenzione
a servir la verità
con tenacia ed umiltà.1

C’è Carella, onnipresente,
interviene di frequente
con vigore e grande impegno;
molto spesso lascia il segno.
L’avvocato Tomassini,
ce l’ha un po’ con Pavarini.
grazie a codici e pandette
dei nemici fa vendette.
Nel mirino ha Nuovamente,
si vedrà chi è che mente.
Con Zechini e con d’Aulerio2

1 In questa parentesi di tono moraleggiante e, 
francamente, di dubbio valore letterario, par di 
cogliere comunque un certo fastidio dell’autore 
per le posizioni sia della minoranza che della mag-
gioranza, quando appaiono prevedibili e guidate 
soprattutto da una logica di schieramento.
2 Licenza poetica: si tratta in realtà di un’unica 
persona.

c’è un problema molto serio.
È un signore assai gentile,
ma se parla del canile
si fa prendere la mano
e interpella a tutto spiano.
Alla Sivia Castaldini,
così giovane, t’inchini.
Si fa prender dal delirio
solo se parla di Sirio.
Ha di Fabbri preso il posto:
si vedrà se è un bene o un costo.
Resta la curiosità
di saper che voce ha….3

Carlo Monaco e galetti
già dal guazza prediletti,
decaduti da assessori,
a cercare nuovi allori
sono andati alla Regione
dove fan l’opposizione.
C’è giovanni Salizzoni,
spesso assente alle riunioni
perché, complice Battiato,
cerca il luogo fortunato
detto “Centro permanente”
dove stare stabilmente.
La Bottino è un po’ arrabbiata
per Bologna degradata.
Dopo un anno pure il T.A.R.,4

forse stanco di ascoltar
quei giudizi poco belli
nominato ha la Brunelli.
Alecs Bianchi e Corticelli
di Cornelia son gioielli.
Qui Cornelia è il buon Vannini5

che li alleva da bambini.
La Noè non guida l’arca
ma spessissimo….. s’imbarca
in domande sulla Fiera

3 Infatti non risulta che Fabbri sia mai interve-
nuto in Consiglio.
4 Tribunale Amministrativo Regionale.
5 Noto gioielliere, oltre che vicecapogruppo de La 
Tua Bologna.
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ed in critiche su Hera.
È la Marri un consigliere
assai ricca di mestiere.
Sol di voce ne ha pochino,
come Rosa Iervolino.
Per finire con il Polo
ci rimane un gruppo solo,
Alleanza Nazionale
in versione …comunale.
L’onorevole Raisi
non è avaro di sorrisi,
ma se tocchi i suoi dehors
lui si arrabbia come un tor
della razza detta Miura
e s’avventa sulla Mura.
È Bignami figlio d’arte
e si vede quando parte
con filippica e orazione
degna in tutto di Catone.
grande esperto di trasporti,
dai tricicli agli aeroporti.
Pat gattuso ha una mania:
le auto d’epoca, suvvia.
gli ha donato il leader Fini
un’Isotta ma….Foschini.
È Caracciolo Felice.
Lo si avverte quando dice
da seguace di Alemanno:
“Berlusconi è un vero danno”.
Prima o poi, ne siam contenti,
voterà con Monteventi.
E osserviam la maggioranza
che governa con baldanza
anche  se in qualche occasione
non c’è molta coesione.
Sono scelte personali
o, talvolta, dei segnali
inviati a un Assessore
per dissenso o malumore.
I D.S. sono molti
e assai noti i loro volti.

C’è Caronna, il Salvatore6

che non fa tanto rumore,
ma che incute reverenza
con la sola sua presenza.
È Merighi il capobranco,
mai seduto sul suo banco,
sempre attento a controllare
se c’è il quorum per votare.
Ma se il quorum non si fa,
ciao all’esecutività.
Tra i D.S. se rovisti
trovi tanti specialisti
con i quali per davvero
si può fare un ministero.
Agl’interni Lombardelli,
alla sanità Pinelli.
Mentre Melega, bonario,
farà il sottosegretario.
La Suprani alla cultura
è una scelta assai sicura.
Al lavor gianguido Naldi:
finiran gli autunni caldi.
Alla casa Marchesini:
stan tranquilli gl’inquilini ?
All’economia Lonardo,
senza indugio né ritardo
fa calar tariffe e tasse,
mai rimaste tanto basse.
Allo sport mettiamo Santi,
ed i record saran tanti.
Barcelò all’immigrazione.
Alla pubblica istruzione
metto Davide Ferrari:
la Moratti ascolti e impari.
Alla grazia la Migliori,7

la giustizia a due signori:
Mumolo perché è avvocato
e Lo giudice, obbligato

6  Di nome e di fatto, dopo la sconfitta del 1999
7  La separazione del ministero di grazia e gius-
tizia in due ministeri coperti da tre ministri si 
presenta come la risposta dell’Unione alla riforma 
di recente varata dal Polo.
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dal suo nome a questo posto.
Ne son certo: sarà tosto.
giunti ai beni culturali.
Le politiche sociali
spettano a Lenzi Donata
che ci si è già cimentata.
Alla Naldi va l’ambiente;
posso farle da assistente.
A Calari, ben le sta,
le pari opportunità.
Il d’Onofrio, Serafino,
pur da solo, poverino,
rappresenta (come fa?)
la civile società.
Chi vuol essere informato
il suo sito ha visitato
soprattutto per gustare
le vignette fini e rare
che in Consiglio  o in Commissione
Celli sforna a profusione,
tra uno sfogo e un intervento
su piccioni o inquinamento.
L’altro verde è il buon Roberto8

che di pappe è grande esperto:
lui sovente assaggia il cibo
per le scuole, di SERIBO.
Dopo ciò interpella Milli
sullo yogurt ai mirtilli
E c’è poi Rifondazione
pronta alla rivoluzione.
Con Roberto Sconciaforni,
impegnato tutti i giorni
per la lotta ed il governo
sia d’estate che d’inverno,
c’è Valerio Monteventi,
molto attento ai movimenti:
a suo agio nella mischia
degli scontri se ne infischia.
grande amico è di Amorosi
sia che vegli o che riposi.

8 Panzacchi

E alla fin della partita
ci riman la Margherita.
Oltre a me non siamo tanti:
c’è la Lina e c’è Mazzanti.
Tutti uniti per l’Ulivo:
non sappiam se è ancora vivo…..
Dopo i versi ed i pensieri
dedicati ai consiglieri
vorrei pure ricordare
chi nell’aula consiliare
svolge un ruolo di supporto
perché tutto vada in porto.
C’è il regista del sistema,
che risolve ogni problema:
sia di nome che di fatto
è Fausto, lesto come un gatto.
Che seduto alla consolle
non dà musica alle folle
ma dà voce agl’interventi
che altrimenti tu non senti.
E che dire dei commessi
che solleciti e indefessi
ogni desiderio al bar
sono pronti a soddisfar ?
E durante ogni intervento,
sia col sole che col vento,
d’acqua portano un bicchiere
all’affranto consigliere
che così può continuare
i presenti ad annoiare.
C’è poi chi, benchè sia sola,
non si perde una parola
e trascrive in un istante
le parole, anche se tante.
Come faccia non si sa,
ma i verbali…..eccoli qua.
grazie pure ai segretari
che registrano i “somari”
che si sbagliano a votare
o che tardano ad entrare.
Ci son pur, sempre presenti,
nella sala i due agenti
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della nostra Polizia
che son pronti a mandar via
chi il lavoro del Consiglio
con le urla e col bisbiglio
con striscioni e con fanfare
abbia voglia di turbare.
Ma alle otto della sera,
con il sole o la bufera,
tanto il Polo che l’Unione,
dopo qualche votazione,
se ne vanno a fare cena
tutti quanti di gran lena,
e con gran facilità
trovan l’unanimità.
“E la giunta cosa fa?”
or qualcuno chiederà.
Cofferati nel consesso
lo vediamo molto spesso.
Interviene con destrezza
e con grande sicurezza.9

Adriana, la sua vice,
sul sociale molto dice.
I problemi sono tanti,
spesso gravi ed importanti.
Tra zanzare, cani e antenne,
ci si può lasciar le penne,
ma Paruolo, un po’ sornione,
pronta ha già la soluzione.
Dopo avere rimediato
agli errori del passato10

ora Merola ogni dì
pensa al suo P.S.C.11

E Zamboni, l’assessore
col metano nel motore,
cura la mobilità
che tormenta la città.

9  Sicurezza di cui, peraltro, ha trattenuto per sè 
la delega.
10  L’autore allude evidentemente alle gocce ma 
anche a diverse scelte urbanistiche della giunta 
guazzaloca radicalmente modificate dal nuovo 
Assessore.
11 Piano Strutturale Comunale.

Sport e ambiente alla Patullo
non son certo di trastullo.
Il rumore ed il benzene
non son messi troppo bene…..
Molte case popolari
con arazzi e lampadari
di gran pregio e assai costosi:
è l’impegno di Amorosi.
Tra le pecore pastore
fa guglielmi l’Assessore.
Bella idea, proprio da sballo, 
purchè non sia un intervallo.12

E che dire della Mura?
È ogni giorno più sicura.
Col commercio e col turismo
ci vuol molto equilibrismo.
La Virgilio (senza Dante)
ha un problema assai importante:
stan nascendo più bambini,
ce lo ha detto già Bovini.13

Per aver le nuove scuole,
il denaro che ci vuole
troverà, servon milioni,
nella stanza…….dei Bottoni.14

12  Con stile un po’ barocco ma efficace l’autore 
ha inserito in pochi versi diversi riferimenti 
simbolici: all’Estate culturale bolognese (Bè) che 
utilizzava l’immagine della pecora, al glorioso 
passato televisivo di guglielmi, in epoche in cui 
sul video invece della pubblicità comparivano 
intervalli rappresentati da paesaggi e pecore. Cias-
cuno potrà trovare ulteriori allegorie e significati 
simbolici.
13  Direttore del Settore Programmazione 
Controlli e Statistica del Comune.
14  Paola Bottoni è Assessore al Bilancio.
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“Allora, come va in Comune?”

gli amici del Mosaico mi hanno chiesto di scrivere qualcosa su questi primi tre 
anni di esperienza come consigliere del comune di Bologna. Ho accettato di 
buon grado perché questo mi dà l’occasione di fare un primo bilancio, sia pure 
parziale e provvisorio, non tanto degli aspetti più strettamente politici (che 
definirei sinteticamente non entusiasmanti e non corrispondenti alle attese, 
per le ragioni che ho manifestato a voce in diverse occasioni o attraverso il mio 
sito) ma di quelli  più personali.
Penso anche di rispondere, così, almeno in parte, alla domanda che talvolta mi 
rivolgono gli amici che incontro: “Allora, come va in Comune?”
Essere consigliere comunale a Bologna, dove sono nato e sono sempre vissuto, 
è certamente gratificante. Non soltanto (ragione “nobile”) perché sento 
l’orgoglio e la responsabilità di essere uno dei 46 cittadini che il voto popolare 
ha scelto delegandoli a decidere (pur con i limiti che dirò) della vita della 
città per cinque anni. Ma anche (ragione più “narcisistica”) perché ti senti un 
po’ al centro dell’attenzione: sei circondato dai giornalisti, sempre a caccia di 
dichiarazioni polemiche, talvolta la stampa parla di te (e ti dedica magari una 
foto), ti schermisci con gli amici (“ti ho visto l’altra sera in TV”), il Sindaco 
ti chiede di sostituirlo in qualche cerimonia con la fascia tricolore. In tre 
anni ho celebrato solo tre matrimoni di amici, ma anche questo è motivo di 
soddisfazione.
Ci sono anche i “benefits”: poter entrare nella ZTL e perfino nella blindatissima 
T con la tua auto (anche se personalmente uso molto la bici), il caffè alle sedute 
di commissione o alla buvette del Consiglio, qualche biglietto a teatro o al 
Paladozza a vedere (da virtussino) la Fortitudo….
Tutto questo basterebbe, credo, per ripagare dell’impegno e del tempo che la 
carica di consigliere richiede.
Ma in più ci sono anche i gettoni di presenza (70 € lordi ciascuno), che in un 
mese possono raggiungere al massimo l’importo di 2200 € circa.
Il tema dei costi della politica richiederebbe, per non essere affrontato 
superficialmente, in modo qualunquistico o corporativo, molto più spazio di 
quello che ho a disposizione (perché il Mosaico non organizza su questo una 
tavola rotonda?). Penso che, a rigore, sarebbe sufficiente garantire ai consiglieri 
un totale rimborso delle spese, degli oneri e del mancato guadagno che deriva 
dallo svolgimento del proprio mandato, oltre ai permessi per chi svolge un lavoro 
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dipendente: questo però porterebbe a definire rimborsi assai personalizzati e 
di non facile determinazione, perché ad esempio un pensionato (come me), 
un lavoratore dipendente, un dirigente d’azienda o un libero professionista si 
trovano in condizioni assai diverse.
Mi limito ad aggiungere un’osservazione su due aspetti, in parte contraddittori 
tra loro: nessuno (per evidenti ragioni di libertà) dovrebbe “vivere di politica”, 
senza avere cioè una professione in cui rientrare una volta esaurito il proprio 
mandato; ma fare il consigliere in un comune come Bologna (magari essendo 
anche presidente di una commissione consiliare importante, come capita a 
me) richiede, se lo si vuole fare con impegno e competenza, molto più tempo 
di quello strettamente occupato dalle sedute di consiglio o commissione: 
c’è da studiare atti e delibere spesso complesse, da stilare ordini del giorno e 
interpellanze, c’è (soprattutto) da ascoltare e rispondere ai cittadini.
Sempre per rimanere al piano personale io mi trovo in una condizione per molti 
aspetti vantaggiosa: ho scelto di andare in pensione dopo pochi mesi dall’inizio 
del mandato, alla fine del 2004, ed ho quindi molto tempo a disposizione, un 
tempo che tuttavia è sottratto alla vita di coppia ed al ruolo di nonno di tre 
splendidi nipotini (vedere le foto sul sito, per credere).

“Un Consiglio vigoroso o impotente?”

È noto che con le riforme degli anni ’90 si è operata una sostanziale 
redistribuzione delle funzioni degli organi istituzionali, togliendo al Consiglio 
ogni compito esecutivo ed attribuendolo alla giunta, limitando nel contempo 
il potere della giunta agli atti amministrativi caratterizzati da discrezionalità 
politica, ed affidando alla responsabilità dai dirigenti ogni atto di gestione 
conseguente.
Il consiglio comunale conserva comunque un ruolo d’indirizzo e di controllo 
rispetto agli atti della giunta. Non posso dilungarmi, ma basti dire che le 
decisioni più importanti che riguardano la vita della città (piani, programmi, 
regolamenti, convenzioni ecc.)debbono essere approvati dal consiglio, e questo 
spiega quanto ho affermato in precedenza circa la necessità di studio e di 
approfondimento che compete ai consiglieri.
Se non si è in grado di fare ciò, spesso la si “butta in politica”, cioè in discussioni 
che scimmiottano (in peggio) il Parlamento nazionale, recitando copioni e 
ruoli prevedibili e deludenti per i cittadini: come se la politica, quella buona, 
potesse prescindere dal merito delle questioni e dei problemi.
Ciò non significa che il consiglio comunale non possa e non debba occuparsi e 
discutere di questioni d’interesse nazionale o internazionale (come la pace o la 
fame nel mondo), ma questo non deve eludere attenzione e cura nell’affrontare 
i problemi della città.
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Il ruolo d’indirizzo compete soprattutto, come ovvio, alla maggioranza, il che 
avrebbe richiesto (questo è uno dei principali motivi di delusione da parte 
mia) un più stretto rapporto ed una maggiore collaborazione tra giunta e 
maggioranza nella fase che precede la discussione in commissione ed in aula 
dei provvedimenti. Su questo mi auguro che si possa fare meglio nell’ultima 
parte del mandato.
Uno strumento importante a disposizione dei consiglieri, per esercitare il 
proprio ruolo d’indirizzo, è la presentazione di ordini del giorno, istruiti in 
commissione e discussi e votati dal consiglio: rari sono stati i casi nei quali non 
si è riprodotta la classica divisione per cui gli Odg presentati dalla maggioranza 
passano mentre quelli dell’opposizione vengono bocciati. Talvolta potrebbe 
esserci una maggiore capacità di accordo, nell’interesse prevalente della città.
Il ruolo di controllo, seconda funzione essenziale del consiglio, viene svolto 
prevalentemente dall’opposizione, attraverso interpellanze o mozioni, 
anche se personalmente ho sempre cercato di adoperarmi, senza polemiche 
ma nell’interesse stesso dell’Amministrazione, perché il controllo venisse 
considerato, anche da parte della maggioranza, un momento fisiologico 
dell’azione amministrativa.
Assai importante, almeno potenzialmente, è il ruolo delle commissioni consiliari 
(sono 7, di cui 6 competenti per le diverse materie ed 1 formata dalle elette 
nel consiglio comunale e nei Quartieri): qui vengono istruiti preventivamente 
tutti gli atti che poi devono essere discussi e votati in consiglio.
Sovente tuttavia, purtroppo, viene anticipato in commissione il “teatrino” della 
politica che poi sarà replicato in consiglio, ad uso del poco pubblico presente e 
degli ascoltatori (pure, ritengo, pochi) che si sintonizzano il lunedì pomeriggio 
su RadioCittà Fujiko 103,1.
In commissione si svolgono anche le udienze conoscitive richieste dai 
consiglieri o da cittadini singoli o riuniti in Comitati e Associazioni sui diversi 
problemi della città: è un’importante opportunità di ascolto della città, oltre 
che di polemica ad uso della stampa, cosa di cui molti politici sembrano non 
poter fare a meno.

“Tre anni di servizio al cittadino: ne vale la pena?”

In questi tre anni ho cercato d’interpretare il mio ruolo dandomi alcuni criteri.
Ho privilegiato nelle prese di posizione e nelle decisioni di voto il merito 
dei problemi (per questo, lo ribadisco, è necessario un approfondimento 
personale) rispetto alle logiche di schieramento: certo non dimentico di far 
parte di una maggioranza (ci mancherebbe….) ma non mi rassegno ad essere 
uno “schiaccia pulsanti” a comando, e neppure un attore del “teatrino”.
Ho assunto, in accordo con il mio gruppo, un atteggiamento attivo e 
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propositivo, attraverso la presentazione di Odg (come ad esempio quelli sul 
Piano del Traffico e sul Piano Strutturale, fatti propri da tutta la maggioranza, 
o quello sulle politiche famigliari che sta dando luogo ad un approfondito ed 
impegnato dibattito).
Ho prestato ascolto alle richieste ed ai problemi posti da cittadini singoli o 
associati, cercando di dare loro al più presto una risposta, magari interlocutoria, 
e comunque impegnandomi nella risoluzione positiva delle questioni che 
condivido: è straordinario accorgersi che ciò che le persone chiedono è 
innanzitutto di essere ascoltati e soprattutto di avere un riscontro. Credo 
che questa sia la prima condizione, necessaria anche se non sufficiente, per 
contrastare il dilagante sentimento di antipolitica.
Ho adottato sempre uno stile misurato, non urlato o (peggio) offensivo nei 
confronti degli avversari politici: debbo dire che mi trovo fortemente a disagio 
in consiglio o in commissione di fronte ad interventi scomposti o insultanti ed 
alla confusione o distrazione che spesso regna sovrana.
Ho cercato di mantenere un contatto con amici e conoscenti attraverso un sito 
(www.paolonatali.it) che ho aperto nell’aprile 2004 grazie alla collaborazione 
di mio genero ed attraverso il quale commento mensilmente  la situazione 
politica, informo via via sui lavori del Consiglio e sul mio lavoro (interventi, 
Odg), riporto le notizie di stampa e di agenzia che mi riguardano, e documenti 
d’interesse. Non rinuncio anche a qualche notizia e foto personale, a qualche 
ricetta di cucina ed a qualche poesiola in rima baciata. È uno strumento di 
comunicazione, attraverso il quale può essere esercitato un controllo su quello 
che faccio.
“Tre anni di servizio al cittadino: ne vale la pena?” chiede il Mosaico.
Rispondo: per me certamente sì, per il cittadino …lo spero.
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Incontro al Centro Poggeschi

Il Consigliere comunale di Bologna, Paolo Natali, ha organizzato nei giorni 
scorsi presso il Centro Poggeschi, un incontro con un gruppo di amici ai quali 
ha presentato un rendiconto dell’esperienza vissuta in questi quasi cinque anni 
di mandato amministrativo: informazioni sulla vita del Consiglio comunale, 
valutazioni personali circa lo scarto tra la realtà vissuta e quanto egli si era 
ripromesso  di realizzare, nei contenuti e nello stile.
Innanzitutto sono state fornite notizie sulla composizione numerica del 
Consiglio comunale, sui gruppi consiliari presenti all’inizio ed alla fine del 
mandato, sia di maggioranza che di minoranza.
Sono state poi chiarite le funzioni del Consiglio comunale (indirizzo e 
controllo), distinte da quelle della giunta e dei dirigenti (amministrazione e 
gestione), quali atti siano di competenza del Consiglio comunale e quali siano 
i provvedimenti attraverso i quali il Consiglio esercita le sue funzioni (delibere 
su piani, bilancio, regolamenti, convenzioni ecc.).
Si è accennato ai modi nei quali il consigliere comunale esprime le proprie 
funzioni (presentazione di Ordini del giorno, interventi in aula, interpellanze, 
domande di attualità, interrogazioni).
Si è parlato del lavoro istruttorio che si svolge nelle Commissioni consiliari (7, 
una delle quali, competente in materia di urbanistica, ambiente, infrastrutture e 
mobilità presieduta da Paolo) e delle udienze conoscitive richieste dai cittadini.
È stato toccato il tema dello status dei consiglieri (gettoni di presenza, permessi 
dal lavoro retribuiti) e del tema assai dibattuto dei costi della politica.
Una parte della relazione è poi stata dedicata all’analisi più approfondita del 
ruolo dei consiglieri di minoranza (prevalentemente di controllo) e di quello 
dei consiglieri di maggioranza come Paolo (che appartiene al PD) che necessita 
di un rapporto stretto con la giunta (assai carente in questo mandato) per 
poter esprimere efficacemente la funzione di indirizzo.
Si è parlato anche del clima esistente in Consiglio comunale, un po’ troppo 
goliardico e che “scimmiotta” spesso il “teatrino” della politica nazionale: per 
averne conferma basta sintonizzarsi il lunedì pomeriggio ed il venerdì mattina 
su Radio Tau che trasmette in diretta i  lavori consiliari.
Si è quindi passati ad un resoconto più personale dell’esperienza in termini 
di impegno richiesto, di presenza ai lavori di Consiglio e Commissioni, di 
preparazione dei lavori stessi, al rapporto con i cittadini che richiede ascolto e 
capacità di risposta.
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In questo senso il bilancio che Paolo ha esposto è stato sostanzialmente 
positivo, documentato dai numerosi interventi in aula ed in Commissione e da 
parecchi ordini del giorno da lui proposti ed approvati (in materia urbanistica, 
ambientale, di mobilità e di servizi sociali). C’è stato anche un forte impegno 
sulle politiche famigliari.
Anche l’intenso rapporto con i cittadini ha dato luogo a positive esperienze 
per risolvere diversi problemi, soprattutto del territorio del quartiere S.Donato 
dove  Natali risiede.
Un canale prezioso canale informativo e di scambio con i cittadini è 
rappresentato dal sito www.paolonatali.it costantemente aggiornato con le 
notizie riguardanti l’attività di consigliere.
Alla relazione di Paolo hanno fatto seguito diversi interventi dei presenti con 
osservazioni e domande alle quali è stata data risposta. 
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Interventi svolti da Paolo Natali in Consiglio Comunale

Consiglio Comunale 20.04.2009 - REgOLAMENTO URBANISTICO 
EDILIZIO (MOZIONE RAISI)

Consiglio Comunale 20.04.2009 - REgOLAMENTO URBANISTICO 
EDILIZIO

Consiglio Comunale 17.04.2009 - REgOLAMENTO DEL VERDE

Consiglio Comunale 15.04.2009 - PIANO PARTICOLAREggIATO 
RECUPERO BORgO SABBIUNO

Consiglio Comunale 15.04.2009 - APPROVAZIONE INTESA COL 
DEMANIO SUL P.U.V.

Consiglio Comunale 06.04.2009 - REgOLAMENTO RIFIUTI DA 
COSTRUZIONE E DEMOLIZIONE

Consiglio Comunale 06.04.2009 - DOCUMENTO INDIRIZZO 
POLITICHE AMBIENTALI

Consiglio Comunale 30.03.2009 - PIAZZALE CARgO AEROPORTO

Consiglio Comunale 30.03.2009 - ODg BANCHE DEL TEMPO

Consiglio Comunale 30.03.2009 - CLASSIFICAZIONE ACUSTICA

Consiglio Comunale 30.03.2009 - ODg SUL NO AL NUCLEARE

Consiglio Comunale 16.03.2009 - CONVENZIONE PER AUTORITA’ 
D’AMBITO 

Consiglio Comunale 09.03.2009 - INTERVENTO DI INIZIO SEDUTA SU: 
LE AMBIgUITA’ DEL PIANO CASA DEL gOVERNO BERLUSCONI
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Consiglio Comunale 02.03.2009 - ODg SU SCUOLA SACRO CUORE 
   
Consiglio Comunale 02.03.2009 - INTERVENTO INIZIO SEDUTA SU 
SCUOLA SACRO CUORE 
   
Consiglio Comunale 23.02.2009 - PROTOCOLLO D’INTESA 
MONITORAggIO INCENERITORE FRULLO 

Consiglio Comunale 23.02.2009 - 2009 PROBLEMI VIA ESTRO 
MENABUE

Consiglio Comunale 23.02.2009 - MODIFICA CONVENZIONE SCUOLE 
PARITARIE
   
Consiglio Comunale 16.02.2009 - INDIRIZZI SU PROgETTO SPECIALE 
SERVIZI IgIENICI PUBBLICI 
   
Consiglio Comunale 16.02.2009 - INTERVENTO INIZIO SEDUTA SU 
POLITICA ENERgETICA DEL gOVERNO 
   
Consiglio Comunale 10.02.2009 - ODg MANIFATTURA DELLE ARTI 
   
Consiglio Comunale 10.02.2009 - MODIFICA REgOLAMENTO ERP 
   
Consiglio Comunale 02.02.2009 - REgOLAMENTO VINCOLO 
IDROgEOLOgICO 
   
Consiglio Comunale 02.02.2009 - POC ADOZIONE 
   
Consiglio Comunale 02.02.2009 - POC MOZIONE BIANCHI 
   
Consiglio Comunale 26.01.2009 - BILANCIO AMBIENTALE 
PREVENTIVO 2009 
   
Consiglio Comunale 26.01.2009 - INTERVENTO INIZIO SEDUTA 
SULL’ANNUNCIO DEL CONCILIO 
   
Consiglio Comunale 19.01.2009 - ADOZIONE REgOLAMENTO 
URBANISTICO EDILIZIO 
   
Consiglio Comunale 19.01.2009 - ADOZIONE PIANO ATTIVITA’ 
ESTRATTIVE 
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Consiglio Comunale 12.01.2009 - INDIRIZZI SINTEXCAL 
   
Consiglio Comunale 22.12.2008 - BILANCIO DI PREVISIONE 2009 
   
Consiglio Comunale 22.12.2008 - ADESIONE PATTO SINDACI SU 
RIDUZIONE CO2 
   
Consiglio Comunale 15.12.2008 - VARIANTE RASTIgNANO 
   
Consiglio Comunale 15.12.2008 – ODg PER NUCLEO DI POLIZIA 
AMBIENTALE 
   
Consiglio Comunale 09.12.2008 - ORDINE DEL gIORNO SULLE 
INIZIATIVE DI SOSTEgNO ALLE FAMIgLIE (INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 09.12.2008 - ORDINE DEL gIORNO SULLE 
INIZIATIVE DI SOSTEgNO ALLE FAMIgLIE 
   
Consiglio Comunale 09.12.2008 – INTERVENTO INIZIO SEDUTA 
SUL CONVEgNO SUL CLIMA E SULL’INDAgINE SULLA QUALITA’ 
DELLA VITA 
   
Consiglio Comunale 24.11.2008 - ORDINE DEL gIORNO SUI SERVIZI 
SOCIALI (REPLICA) 
   
Consiglio Comunale 24.11.2008 - ORDINE DEL gIORNO SUI SERVIZI 
SOCIALI 
   
Consiglio Comunale 24.11.2008 - VARIAZIONE DI BILANCIO 
   
Consiglio Comunale 17.11.2008 - ODg D’ONOFRIO SU SICUREZZA 
IN FERROVIA 
   
Consiglio Comunale 10.11.2008 - ODg TOMASSINI SU DURATA 
gIALLO SEMAFORICO 
   
Consiglio Comunale 10.11.2008 - DELIBERA SPORTELLO BANCARIO 
IN PIAZZA VERDI 
   
Consiglio Comunale 20.10.2008 - MODIFICA DELLE TARIFFE 
PARCHEggIO FIORAVANTI 
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Consiglio Comunale 20.10.2008 - DIBATTITO SULLA RIFORMA DEL 
WELFARE LOCALE. ODg (REPLICA)
   
Consiglio Comunale 20.10.2008 - DIBATTITO SULLA RIFORMA DEL 
WELFARE LOCALE. ODg 
   
Consiglio Comunale 20.10.2008 - INTERVENTO D’INIZIO SEDUTA 
SUL PROTOCOLLO DI KYOTO 
   
Consiglio Comunale 13.10.2008 - ODg INQUINAMENTO ACUSTICO 
(REPLICA) 
   
Consiglio Comunale 13.10.2008 - ODg INQUINAMENTO ACUSTICO 
   
Consiglio Comunale 29.09.2008 - ODg INQUINAMENTO ACUSTICO 
   
Consiglio Comunale 29.09.2008 - ODg PALAZZO PIZZARDI 
   
Consiglio Comunale 22.09.2008 - ODg SU INIZIATIVE DI MOBILITY 
MANAgEMENT A SCUOLA 
   
Consiglio Comunale 22.09.2008 - ODg STALLI SOSTA FARMACIE 
(REPLICA) 
   
Consiglio Comunale 22.09.2008 - ODg STALLI SOSTA FARMACIE 
   
Consiglio Comunale 22.09.2008 - ODg SU SICUREZZA NEI CANTIERI 
   
Consiglio Comunale 22.09.2008 - INTERVENTO D’INIZIO SEDUTA SU 
SICUREZZA NEI CANTIERI 
   
Consiglio Comunale 15.09.2008 - ODg VESPASIANI 
   
Consiglio Comunale 21.07.2008 - REgOLAMENTO SERVIZI SOCIALI 
(E ODg COLLEgATO) 
   
Consiglio Comunale 21.07.2008 - AREA HERA BERTI PICHAT 
(DICHIARAZIONE DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 14.07.2008 - ODg SUL PSC (DICHIARAZIONE DI 
VOTO) 
   
Consiglio Comunale 14.07.2008 - ODg SUL PSC 
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Consiglio Comunale 30.06.2008 - VARIANTE NORMATIVA 
SULL’ESERCIZIO CINEMATOgRAFICO (DICHIARAZIONE DI 
VOTO) 
   
Consiglio Comunale 30.06.2008 - VARIANTE NORMATIVA 
SULL’ESERCIZIO CINEMATOgRAFICO 
   
Consiglio Comunale 30.06.2008 - VARIANTE gRAFICA NUOVA BASE 
CARTOgRAFICA CTC

Consiglio Comunale 30.06.2008 - CONTRATTI DI QUARTIERE II 
   
Consiglio Comunale 23.06.2008 - ODg SU ACCORDO TERRITORIALE 
AEROPORTO 
   
Consiglio Comunale 23.06.2008 - INTERVENTO D’INIZIO SEDUTA 
SUL FINANZIAMENTO DELLA METROTRANVIA 
   
Consiglio Comunale 20.06.2008 - INTERPELLANZA SCUOLE 
PARITARIE (REPLICA A RISPOSTA ASSESSORE VIRgILIO) 
   
Consiglio Comunale 20.06.2008 - INTERPELLANZA SCUOLE 
PARITARIE 
   
Consiglio Comunale 16.06.2008 - ADEgUAMENTO PROgRAMMA 
LAVORI PUBBLICI 
   
Consiglio Comunale 03.06.2008 - ODg ILLUMINAZIONE PORTE 
(PRECISAZIONE)
   
Consiglio Comunale 03.06.2008 - ODg ILLUMINAZIONE PORTE 
(SECONDO INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 03.06.2008 - ODg ILLUMINAZIONE PORTE 
   
Consiglio Comunale 03.06.2008 - ODg PROgRAMMAZIONE 
CANTIERI (REPLICA) 
   
Consiglio Comunale 03.06.2008 - ODg PROgRAMMAZIONE CANTIERI 
   
Consiglio Comunale 03.06.2008 - ODg SOSTA RESIDENTI IN COLLINA 
(REPLICA) 
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Consiglio Comunale 03.06.2008 - ODg SOSTA RESIDENTI IN COLLINA 
   
Consiglio Comunale 03.06.2008 - ODg ARTE PUBBLICA 
   
Consiglio Comunale 26.05.2008 - ACCORDO TERRITORIALE CAAB 
   
Consiglio Comunale 26.05.2008 - BILANCIO AMBIENTALE 
PREVENTIVO 2008 
   
Consiglio Comunale 26.05.2008 - INTERVENTO DI INIZIO SEDUTA 
SU: IN MARgINE AL CONVEgNO “LE NUOVE FAMIgLIE NELLA 
NOSTRA CITTA’” 
   
Consiglio Comunale 12.05.2008 - DELIBERA PROgETTO SIMONE 
(SECONDO INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 12.05.2008 - DELIBERA PROgETTO SIMONE 
   
Consiglio Comunale 12.05.2008 - INTERVENTO D’INIZIO SEDUTA: A 
UN ANNO DAL FAMILY DAY 
   
Consiglio Comunale 21.04.2008 - ODg SU BOLLETTE HERA 
   
Consiglio Comunale 16.04.2008 - ODg SU ACQUA DI RUBINETTO 
(REPLICA)
   
Consiglio Comunale 16.04.2008 - ODg SU ACQUA DI RUBINETTO 
   
Consiglio Comunale 16.04.2008 - ODg STARS (DICHIARAZIONE DI 
VOTO)
   
Consiglio Comunale 16.04.2008 - ODg SU STARS 
   
Consiglio Comunale 31.03.2008 - ODg CARELLA SU SICUREZZA 
PISTE CICLABILI 
   
Consiglio Comunale 26.03.2008 - INCARICHI STUDIO E RICERCA 
   
Consiglio Comunale 26.03.2008 - gIORNATA MONDIALE DELL’ACQUA 
(INTERVENTO DI INIZIO SEDUTA) 
   
Consiglio Comunale 21.03.2008 - INTERPELLANZA BOLLINO BLU 
(REPLICA) 
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Consiglio Comunale 21.03.2008 - INTERPELLANZA BOLLINO BLU 
   
Consiglio Comunale 17.03.2008 - NUOVO SISTEMA TARIFFARIO 
TRASPORTO COLLETTIVO ORARIO PROLUNgATO E CENTRI 
ESTIVI 
   
Consiglio Comunale 25.02.2008 - ODg 194 (DICHIARAZIONE DI 
VOTO)
   
Consiglio Comunale 25.02.2008 - ODg 194 
   
Consiglio Comunale 25.02.2008 - SERVIZIO INNOVATIVO S.R.M. 
   
Consiglio Comunale 22.02.2008 - ODg LO gIUDICE 
   
Consiglio Comunale 19.02.2008 - DISCUSSIONE BILANCIO 2008 
   
Consiglio Comunale 11.02.2008 - ODg SU BOLLETTE HERA 
(SECONDO INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 11.02.2008 - ODg SU BOLLETTE HERA
   
Consiglio Comunale 04.02.2008 - CONVENZIONE CENTRI SOCIALI 
   
Consiglio Comunale 14.01.2008 - ODg SULLE POLITICHE FAMIgLIARI 
(DICHIARAZIONE DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 14.01.2008 - ODg SULLE POLITICHE FAMIgLIARI 
(REPLICA) 
   
Consiglio Comunale 07.01.2008 - PROgETTO ECOBUDgET 
(DICHIARAZIONE DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 07.01.2008 - PROgETTO ECOBUDgET 
(PRESENTAZIONE) 
   
Consiglio Comunale 17.12.2007 - ODg SULLE POLITICHE FAMIgLIARI 
   
Consiglio Comunale 17.12.2007 - PROgRAMMA ENERgETICO 
COMUNALE 
   
Consiglio Comunale 19.11.2007 - ASSESTAMENTO DI BILANCIO 
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Consiglio Comunale 12.11.2007 - ODg SULL’ACQUA COME BENE 
PUBBLICO 
   
Consiglio Comunale 05.11.2007 - NULLA OSTA AMPLIAMENTO IN 
DEROgA CAMERA DI COMMERCIO 

Consiglio Comunale 29.10.2007 - ODg SUI RAPPORTI COMUNE-
gIUDICI DI PACE 
   
Consiglio Comunale 22.10.2007 - COMPLETAMENTO DELEgHE AI 
QUARTIERI IN MATERIA DI SERVIZI ALLA PERSONA 
   
Consiglio Comunale 22.10.2007 - ODg CASTALDINI SU DELEgA AI 
QUARTIERI SUI SERVIZI ALLA PERSONA 
   
Consiglio Comunale 16.10.2007 - CONVENZIONE SCUOLE 
D’INFANZIA PARITARIE 
   
Consiglio Comunale 08.10.2007 - MODIFICHE AL REgOLAMENTO 
DEL CONSIgLIO COMUNALE 
   
Consiglio Comunale 01.10.2007 - DECENTRAMENTO FUNZIONI 
CATASTALI AI COMUNI 
   
Consiglio Comunale 24.09.2007 - VARIANTE TUTELA ESERCIZI 
CINEMATOgRAFICI 
   
Consiglio Comunale 10.09.2007 - ODg SUI NIDI 
   
Consiglio Comunale 16.07.2007 - ADOZIONE PSC 
   
Consiglio Comunale 16.07.2007 - DICHIARAZIONE DI VOTO SU AREA 
HERA 
   
Consiglio Comunale 16.07.2007 - INTERVENTO D’INIZIO SEDUTA 
SUgL’INCIDENTI STRADALI 
   
Consiglio Comunale 12.07.2007 - INTERVENTO D’ATTUALITA’: 
C’ENTRO IN BICI 
   
Consiglio Comunale 02.07.2007 - ODg SU NON AUTOSUFFICIENZA 
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Consiglio Comunale 25.06.2007 - DIBATTITO SULLA SICUREZZA 
   
Consiglio Comunale 25.06.2007 - P.g.T.U. (SECONDO INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 18.06.2007 - INIZIATIVA OLTRAggIOSA VERSO 
LA MADONNA 
   
Consiglio Comunale 11.06.2007 - P.g.T.U. 
   
Consiglio Comunale 04.06.2007 - PRU VIA MARCO POLO-VIA CADUTI 
DI AMOLA 
   
Consiglio Comunale 28.05.2007 - INTERVENTO DI INIZIO SEDUTA 
SU: DEVASTAZIONE DELLA CASA DEgLI SCOUT DI MOLINAZZO
   
Consiglio Comunale 07.05.2007 - ILLUMINAZIONE PUBBLICA VIA 
S.MARgHERITA 
   
Consiglio Comunale 07.05.2007 - PEOPLE MOVER 
   
Consiglio Comunale 02.05.2007 - BUSINESS CENTER AEROPORTO 
(SECONDO INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 02.05.2007 - BUSINESS CENTER AEROPORTO 
   
Consiglio Comunale 23.04.2007 - ORDINE DEL gIORNO SU 
SICUREZZA STRADALE 
   
Consiglio Comunale 23.04.2007 - ACQUISTO AZIONI HERA 
   
Consiglio Comunale 23.04.2007 - INTERVENTO INIZIO SEDUTA SU 
SICUREZZA LAVORO E STRADE 
   
Consiglio Comunale 11.04.2007 - ORDINI DEL gIORNO SU PIAZZA 
VERDI 
   
Consiglio Comunale 19.03.2007 - SICUREZZA E QUARTIERI 
(DICHIARAZIONE DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 19.03.2007 - SICUREZZA E QUARTIERI 
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Consiglio Comunale 19.03.2007 - INTERVENTO DI INIZIO SEDUTA 
SULLA gIORNATA MONDIALE DELL’ACQUA 

Consiglio Comunale 26.02.2007 - SCOUTISMO: CENTO ANNI MA 
NON LI DIMOSTRA 
   
Consiglio Comunale 23.02.2007 - BILANCIO 2007 - ODg 

Consiglio Comunale 19.02.2007 - BILANCIO DI PREVISIONE 2007 
   
Consiglio Comunale 05.02.2007 - ADDIZIONALE IRPEF 
   
Consiglio Comunale 29.01.2007 - REVOCA PIANO VIA LARgA E NUOVI 
INDIRIZZI 
   
Consiglio Comunale 22.01.2007 - MUSEO DELLA CITTA’ 
   
Consiglio Comunale 22.01.2007 - ODg SOLIDARIETA’ AL PAPA 
   
Consiglio Comunale 22.01.2007 - ODg TARIFFE IDRICHE (REPLICA) 
   
Consiglio Comunale 22.01.2007 - ODg TARIFFE IDRICHE 
   
Consiglio Comunale 08.01.2007 - BONIFICA AREA VIA CARLO MARX 
   
Consiglio Comunale 20.12.2006 - REgOLAMENTO E.R.P. 
(DICHIARAZIONE DI VOTO - BIS) 
   
Consiglio Comunale 20.12.2006 - REgOLAMENTO E.R.P. 
(DICHIARAZIONE DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 18.12.2006 - NUOVO REgOLAMENTO E.R.P. 
   
Consiglio Comunale 04.12.2006 - PERIMETRAZIONE IN VIA SABBIUNO 
(DICHIARAZIONE DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 04.12.2006 - PERIMETRAZIONE IN VIA SABBIUNO 
   
Consiglio Comunale 04.12.2006 - P.g.T.U. 
   
Consiglio Comunale 27.11.2006 - ORDINE DEL gIORNO SUL PSC 
(REPLICA) 
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Consiglio Comunale 27.11.2006 - ORDINE DEL gIORNO SUL PSC 

Consiglio Comunale 20.11.2006 - ODg CONSULTORI (DICHIARAZIONE 
DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 13.11.2006 - ODg DIMISSIONI FATTORI 

Consiglio Comunale 06.11.2006 - ORDINE DEL gIORNO RAISI SUL 
NUCLEARE (DICHIARAZIONE DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 06.11.2006 - ORDINE DEL gIORNO RAISI SUL 
NUCLEARE 
   
Consiglio Comunale 30.10.2006 - ORDINE DEL gIORNO SU 
INQUINAMENTO ACUSTICO (DICHIARAZIONE DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 30.10.2006 - ORDINE DEL gIORNO SU 
INQUINAMENTO ACUSTICO (SECONDO INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 30.10.2006 - ORDINE DEL gIORNO SU 
INQUINAMENTO ACUSTICO 
   
Consiglio Comunale 30.10.2006 - VARIANTE gRAFICA PEOPLE 
MOVER 
   
Consiglio Comunale 23.10.2006 - ODg D’INIZIATIVA POPOLARE 
SULLA CONCESSIONE DEL VOTO AgL’IMMIgRATI 
   
Consiglio Comunale 16.10.2006 - DIBATTITO SUL DEgRADO 

Consiglio Comunale 09.10.2006 - CITTA’ METROPOLITANA (TERZO 
INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 09.10.2006 - CITTA’ METROPOLITANA 
(SECONDO INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 09.10.2006 - CITTA’ METROPOLITANA 
   
Consiglio Comunale 09.10.2006 - CENTRO DI RICERCA URBANISTICA 
ED AMBIENTALE 
   
Consiglio Comunale 02.10.2006 - “PROgETTO IL METRO’ CHE 
VORREI” (REPLICA) 
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Consiglio Comunale 02.10.2006 - “PROgETTO IL METRO’ CHE 
VORREI” (INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 02.10.2006 - “PROgETTO IL METRO’ CHE 
VORREI” (PRESENTAZIONE ODg) 
   
Consiglio Comunale 02.10.2006 - INTERVENTO D’INIZIO SEDUTA 
SUL CONgRESSO EUCARISTICO 

Consiglio Comunale 25.09.2006 - APPROVAZIONE ADEgUAMENTO 
PROgRAMMA LAVORI PUBBLICI (DICHIARAZIONE DI VOTO) 

Consiglio Comunale 25.09.2006 - ACCORDO STAZIONE F.S. 
   
Consiglio Comunale 18.09.2006 - DELIBERA PSAI (DICHIARAZIONE 
DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 18.09.2006 - DELIBERA PSAI 
   
Consiglio Comunale 17.07.2006 - DELIBERA PIANO 
PARTICOLAREggIATO BERTALIA- LAZZARETTO 
   
Consiglio Comunale 17.07.2006 - ODg ECOBUDgET (DICHIARAZIONE 
DI VOTO) 
   
Consiglio Comunale 17.07.2006 - ODg ECOBUDgET 
   
Consiglio Comunale 17.07.2006 - DELIBERA VARIANTE COLLINA 
   
Consiglio Comunale 10.07.2006 - ORDINE DEL gIORNO SULLE 
ELEZIONI IN CONgO 
   
Consiglio Comunale 10.07.2006 - IN RICORDO DI gIANNI SELLERI 
   
Consiglio Comunale 10.07.2006 - PIANO PARTICOLAREggIATO EX-
MERCATO ORTOFRUTTICOLO 
   
Consiglio Comunale 03.07.2006 - PARERE SULL’IMPIANTO PER 
TRATTAMENTO DI RIFIUTI LIQUIDI PERICOLOSI NEL 
QUARTIERE S.DONATO 
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Consiglio Comunale 30.06.2006 - ORDINI DEL gIORNO SULLA 
STREET RAVE PARADE 
   
Consiglio Comunale 28.06.2006 - INTERVENTO D’INIZIO SEDUTA 
“TRENITALIA TRENI TAgLIA” 

Consiglio Comunale 19.06.2006 - APPROVAZIONE VARIANTE 
gRAFICA E NORMATIVA FONDAZIONE MALAVASI 

Consiglio Comunale 05.06.2006 - VARIANTE gRAFICA INSEDIAMENTI 
VIA STALINgRADO (QUARTIERE S.DONATO) 

Consiglio Comunale 29.05.2006 - MODIFICHE STATUTO E 
REgOLAMENTO 
   
Consiglio Comunale 15.05.2006 - PIANO PARTICOLAREggIATO SUL 
CAMPO DA gOLF IN VIA SIEPELUNgA 
   
Consiglio Comunale 03.05.2006 - ODg SULLA SOSPENSIONE DI UNA 
LAVORATRICE DELLA DITTA WORKINg 
   
Consiglio Comunale 03.05.2006 - ODg SUL TRASPORTO PUBBLICO 
LOCALE (REPLICA) 
   
Consiglio Comunale 03.05.2006 - ODg SUL TRASPORTO PUBBLICO 
LOCALE (PRESENTAZIONE) 
   
Consiglio Comunale 03.05.2006 - ODg SUL TRASPORTO PUBBLICO 
LOCALE (INTERVENTO D’INIZIO SEDUTA) 
   
Consiglio Comunale 26.04.2006 - CONFERIMENTO DI DIRITTI 
EDIFICATORI ALL’UNIVERSITA’ FACOLTA’ DI AgRARIA 
   
Consiglio Comunale 12.04.2006 - ODg NALDI E NATALI SU PIANO 
MARCIAPIEDI (COLLEgATO A ODg ZECHINI) DICHIARAZIONE 
DI VOTO 
   
Consiglio Comunale 12.04.2006 - ODg NATALI SU PROBLEMI 
FERROVIE LOCALI (REPLICA) 
   
Consiglio Comunale 12.04.2006 - ODg NATALI SU PROBLEMI 
FERROVIE LOCALI 
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Consiglio Comunale 12.04.2006 - PIANO PARTICOLAREggIATO 
QUARTIERE FIERISTICO 
   
Consiglio Comunale 12.04.2006 - ODg ZECHINI SU PIANO 
MARCIAPIEDI 
   
Consiglio Comunale 31.03.2006 - ADOZIONE PIANO 
PARTICOLAREggIATO EX-MERCATO 
   
Consiglio Comunale 31.03.2006 - ACCORDO DI PIANIFICAZIONE SUL 
PSC PROVINCIA-COMUNE (SECONDO INTERVENTO) 
   
Consiglio Comunale 31.03.2006 - ACCORDO DI PIANIFICAZIONE 
SUL PSC PROVINCIA-COMUNE 
   
Consiglio Comunale 20.03.2006 - NUOVO REgOLAMENTO ASILI 
NIDO 
   
Consiglio Comunale 13.03.2006 - ODg SU SOCIETA’ PER 
INFRASTRUTTURE 
   
Consiglio Comunale 13.03.2006 - ODg SULLA PILLOLA DEL gIORNO 
DOPO 
   
Consiglio Comunale 06.03.2006 - APPROVAZIONE PIANO MERCI 
   
Consiglio Comunale 03.03.2006 - ODg SU LEggE 194 
   
Consiglio Comunale 03.03.2006 - ODg SU VOTO AI CITTADINI EXTRA 
U.E. 
   
Consiglio Comunale 03.03.2006 - ODg SU FESTA DEI NONNI 
(SECONDO INTERVENTO)
   
Consiglio Comunale 03.03.2006 - ODg SU FESTA DEI NONNI (PRIMO 
INTERVENTO)
   
Consiglio Comunale 13.02.2006 - VARIAZIONE DI BILANCIO
   
Consiglio Comunale 06.02.2006 - COMMISSIONE D’INDAgINE CASA 
   
Consiglio Comunale 16.01.2006 - PIANO STRUTTURALE COMUNALE 
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Consiglio Comunale 09.01.2006 - ORDINE DEL gIORNO SUL 
PROgETTO ECOBUDgET (REPLICA)
   
Consiglio Comunale 09.01.2006 - ORDINE DEL gIORNO SUL 
PROgETTO ECOBUDgET (ILLUSTRAZIONE)
   
Consiglio Comunale 09.01.2006 - ORDINE DEL gIORNO SULLA 
LOCALITA’ BIRRA (REPLICA)
   
Consiglio Comunale 09.01.2006 - ORDINE DEL gIORNO SULLA 
LOCALITA’ BIRRA (ILLUSTRAZIONE)
   
Consiglio Comunale 09.01.2006 - ORDINE DEL gIORNO SUL 
DISARMO (ILLUSTRAZIONE)
   
Consiglio Comunale 09.01.2006 - FINANZIAMENTO METROTRANVIA 
(DICHIARAZIONE DI VOTO)
   
Consiglio Comunale 09.01.2006 - FINANZIAMENTO METROTRANVIA 
(PRIMO INTERVENTO)
   
Consiglio Comunale 27.12.2005 - DISCUSSIONE SUL BILANCIO 2006 
   
Consiglio Comunale 19.12.2005 - PERMUTA DI AREE IN VIA 
DELL’INDUSTRIA ED IN VIA M.EMILIO LEPIDO 
   
Consiglio Comunale 12.12.2005 - PROgRAMMA DI INTERVENTI DI 
RECUPERO E DI RIQUALIFICAZIONE URBANA DELL’AREA SS 
ANNUNZIATA
   
Consiglio Comunale 12.12.2005 - COMMEMORAZIONE DEI 40 ANNI 
DALLA FINE DEL CONCILIO 
   
Consiglio Comunale 28.11.2005 - NUOVE TARIFFE PER LA SOSTA 
   
Consiglio Comunale 28.11.2005 - SPEgNIMENTO DI SIRIO (SECONDO 
INTERVENTO)
   
Consiglio Comunale 21.11.2005 - SPEgNIMENTO DI SIRIO 
   
Consiglio Comunale 07.11.2005 - ORDINE DEL gIORNO SULLA 
SICUREZZA NEI CANTIERI E SUL LAVORO NERO 
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Consiglio Comunale 02.11.2005 - ADOZIONE PIANO MERCI 
   
Consiglio Comunale 24.10.2005 - INTERVENTO DI INIZIO SEDUTA: 
SUL 60° ANNIVERSARIO DELLA NASCITA DELL’ONU E L’IMPEgNO 
DI BOLOgNA PER LA PACE
   
Consiglio Comunale 17.10.2005 - RISANAMENTO S. SAVINO DI 
CORTICELLA 
   
Consiglio Comunale 10.10.2005 - REgOLAMENTO LIBERE FORME 
ASSOCIATIVE 

Consiglio Comunale 26.09.2005 - INTERVENTO DI INIZIO SEDUTA: 
LA PIMPA AI gIARDINI MARgHERITA 
   
Consiglio Comunale 16.09.2005 - CONTRATTO DI QUARTIERE 
NAVILE LOCALITA’ BERTALIA 
   
Consiglio Comunale 12.09.2005 - FUSIONE META - HERA 
   
Consiglio Comunale 25.07.2005 - MIgLIORAMENTO DELLA QUALITA’ 
DELL’OFFERTA DEL SISTEMA SCOLATICO DEL QUARTIERE RENO 
   
Consiglio Comunale 25.07.2005 - APPROVAZIONE PIANO DI ZONA 
   
Consiglio Comunale 22.07.2005 - ADESIONE DEL COMUNE DI 
BOLOgNA ALLA CARTA EUROPEA DEI DIRITTI DELL’UOMO 
NELLA CITTA’ 
   
Consiglio Comunale 18.07.2005 - ACCORDO COMUNE E 
FONDAZIONE MALAVASI PER L’ACQUISTO, TRAMITE PERMUTA, 
DI UN’AREA SITA IN VIA VILLARI 
   
Consiglio Comunale 08.07.2005 - CONCORSO INTERNAZIONALE 
DI IDEE, FINALIZZATO ALLA PROgETTAZIONE PARTI-
COLAREggIATA DELL’AREA STAVECO
   
Consiglio Comunale 08.07.2005 - APPROVAZIONE DELLA 
CONVENZIONE CONCERNENTE IL MONITORAggIO DELLA 
QUALITÀ DELL’ARIA
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Consiglio Comunale 04.07.2005 - NON C’E’ ACQUA DA PERDERE e 
SULLA FERROVIA VERONA – BOLOgNA 
   
Consiglio Comunale 01.07.2005 - SUL PROSEgUIMENTO DEI LAVORI 
DEL CONSIgLIO 
   
Consiglio Comunale 20.06.2005 – APPROVAZIONE CONTO 
CONSUNTIVO 2004
   
Consiglio Comunale 06.06.2005 – REgOLAMENTO ASSEgNAZIONI 
CASE POPOLARI
   
Consiglio Comunale 06.06.2005 – gIORNATA MONDIALE PER 
L’AMBIENTE
   
Consiglio Comunale 11.04.2005 – EVOLUZIONE ORgANIZZATIVA 
DEL SETTORE POLIZIA MUNICIPALE E PROTEZIONE CIVILE
   
Consiglio Comunale 30.03.2005 – PANNELLI INFORMATIVI
   
Consiglio Comunale 21.03.2005 – SULLE MODIFICHE AL 
REgOLAMENTO EDILIZIO
   
Consiglio Comunale 21.03.2005 – AMMISSIBILITA’ O.D.g. QUALITA’ 
VITA (F.I.)
   
Consiglio Comunale 21.03.2005 – O.D.g. SERVIZIO FERROVIARIO 
METROPOLITANO
   
Consiglio Comunale 21.03.2005 – O.D.g. gIARDINI MARgHERITA
   
Consiglio Comunale 14.03.2005 – O.D.g. SAN LUCA
   
Consiglio Comunale 14.03.2005 – O.D.g. SAN LUCA
   
Consiglio Comunale 14.03.2005 – O.D.g. SAN LUCA
   
Consiglio Comunale 28.02.2005 – AgENDA 21 LOCALE
   
Consiglio Comunale 14.02.2005 – ACQUISTI VERDI
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Consiglio Comunale 07.02.2005 - SICUREZZA
   
Consiglio Comunale 31.01.2005 - PIANO PROVINCIALE DI 
LOCALIZZAZIONE DELL’EMITTENZA RADIOTELEVISIVA

Consiglio Comunale 10.01.2005 - ODg STAVECO (2 interventi)

Consiglio Comunale 10.01.2005 - ODg PARTECIPAZIONE CITTADINI 
(2 interventi)

Consiglio Comunale 10.01.2005 - PROTEZIONE DA ESPOSIZIONE A 
CAMPI ELETTROMAgNETICI (2 interventi)
   
Consiglio Comunale 21.12.2004 - BILANCIO DI PREVISIONE 2005
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Ordini del giorno presentati da Paolo Natali 
in Consiglio Comunale

Titolo/Argomento  Data presentazione 
 

“Banche del tempo” 30/03/2009

“Orti” 27/03/2009

“Sacro Cuore” 27/03/2009

“Programma Energetico Comunale” 01/01/2009

“Controlli ambientali” 20/11/2008

“Prestiti” 20/11/2008

“Servizi sociali” 27/10/2008

“Protocollo di Kyoto” 21/10/2008

“Sicurezza nei cantieri” 25/09/2008

“Mobility management nelle scuole superiori” 25/09/2008

“Servizi sociali” 23/07/2008

“PSC” 23/07/2008

“Aeroporto” 25/06/2008

“Acqua di rubinetto” 08/04/2008

“Ecobudget” 06/02/2008

“Politiche familiari”         18/12/2007
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“Diritto all’acqua” 13/11/2007

“Don Contiero” 06/08/2007

“PSC adozione” 06/08/2007

“Progetto Lungosavena” 06/07/2007

“Sosta” 14/06/2007

“Sicurezza stradale” 30/04/2007
 
“Scritte sui muri” 25/04/2007

“ISEE per i nidi” 05/04/2007

“Servizio idrico ATO” 28/01/2007

“Solidarietà Papa Benedetto XVI°” 28/01/2007

“Piano generale del Traffico Urbano” 10/12/2006

“Piano Strutturale Comunale” 28/11/2006

“Stazione” 10/10/2006
 
“Metrò che vorrei” 10/10/2006

“Perimetrazione di zone in dissesto in collina” 25/09/2006

“Procedura di gara per l’affidamento dei servizi  20/06/2006
di trasporto pubblico locale”   
 

“Nidi d’infanzia” 21/03/2006

“Consultori” 14/03/2006

“ONU e disarmo nucleare” 12/11/2005

“Ecobudget” 29/11/2005
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“Situazione località Birra” 12/11/2005

“Sirio” 29/11/2005

“Immigrazione” 07/06/2005

“Concorso di idee Staveco” 13/05/2005

“Pannelli informativi” 04/04/2005

“giardini Margherita” 02/03/2005

“San Luca” 01/03/2005

“Servizio Ferroviario Metropolitano” 01/03/2005

“Carico elettromagnetico zona Barbiano” 26/01/2005

“Acquisti verdi” 14/12/2004

“Partecipazione cittadini” 06/12/2004

“Protezione dalle esposizioni a campi elettrici, 26/11/2004 
 magnetici e elettromagnetici   
 

“Aree ortive” 19/11/2004

“Staveco” 20/10/2004

“Oratori” 15/09/2004



 

 
C

O
M

U
N

E
 D

I B
O

L
O

G
N

A
 

 
C

om
m

is
si

on
e 

C
on

si
lia

re
 

 
“T

er
ri

to
ri

o,
 A

m
bi

en
te

 e
 In

fr
as

tr
ut

tu
re

” 
 

 
Ta

be
lla

 ri
ep

ilo
ga

tiv
a 

at
tiv

ità
 sv

ol
ta

 n
el

 c
or

so
 d

el
 M

an
da

to
 A

m
m

in
is

tr
at

iv
o 

An
ni

 2
00

4 
- 2

00
9 

 
 

Se
du

te
 A

nn
o 

20
04

 
26

 lu
gl

io
 - 

31
 d

ic
em

br
e 

 

 
O

rd
in

i d
el

 g
io

rn
o 

is
tru

iti
 p

er
 il

 C
on

si
gl

io
 

C
om

un
al

e 

 
D

el
ib

er
e 

is
tru

ite
 p

er
 il

 
C

on
si

gl
io

 C
om

un
al

e 

 
Pe

tiz
io

ni
 

 
U

di
en

ze
 c

on
os

ci
tiv

e 
 

In
co

nt
ri 

- I
nf

or
m

at
iv

e 
 

In
te

rp
el

la
nz

e 

 
n.

 2
0  

 
n.

 8
 

 
n.

 1
7 

 
n.

 1
0 

 
n.

 1
0 

 
n.

 4
 

 
n.

 1
0 

 
Se

du
te

 A
nn

o 
20

05
 

1 
ge

nn
ai

o 
- 3

1 
di

ce
m

br
e 

 

 
O

rd
in

i d
el

 g
io

rn
o 

is
tru

iti
 p

er
 il

 C
on

si
gl

io
 

C
om

un
al

e 

 
D

el
ib

er
e 

is
tru

ite
 p

er
 il

 
C

on
si

gl
io

 C
om

un
al

e 

 
Pe

tiz
io

ni
 

 
U

di
en

ze
 c

on
os

ci
tiv

e 
 

In
co

nt
ri 

- I
nf

or
m

at
iv

e 
 

In
te

rp
el

la
nz

e 

 
n.

 5
9  

 
n.

 1
6 

 
n.

 5
8 

 
n.

 1
6 

 
n.

 7
 

 
n.

 2
7 

 
n 

63
. 

 
Se

du
te

 A
nn

o 
20

06
 

1 
ge

nn
ai

o 
- 3

1 
di

ce
m

br
e 

 

 
O

rd
in

i d
el

 g
io

rn
o 

is
tru

iti
 p

er
 il

 C
on

si
gl

io
 

C
om

un
al

e 

 
D

el
ib

er
e 

is
tru

ite
 p

er
 il

 
C

on
si

gl
io

 C
om

un
al

e 

 
Pe

tiz
io

ni
 

 
U

di
en

ze
 c

on
os

ci
tiv

e 
 

In
co

nt
ri 

- I
nf

or
m

at
iv

e 
 

In
te

rp
el

la
nz

e 

 
n.

 6
1  

 
n.

 1
1 

 
n.

 6
0 

 
n.

 6
 

 
n.

 2
4 

 
n.

 2
7 

 
n.

 2
4 

 
Se

du
te

 A
nn

o 
20

07
 

1 
ge

nn
ai

o 
- 3

1 
di

ce
m

br
e 

 
O

rd
in

i d
el

 g
io

rn
o 

is
tru

iti
 p

er
 il

 C
on

si
gl

io
 

C
om

un
al

e 

 
D

el
ib

er
e 

is
tru

ite
 p

er
 il

 
C

on
si

gl
io

 C
om

un
al

e 

 
Pe

tiz
io

ni
 

 
U

di
en

ze
 c

on
os

ci
tiv

e 
 

In
fo

rm
at

iv
e 

 
In

te
rp

el
la

nz
e 

(v
ed

as
i n

ot
a)

 

 
n.

 6
7  

 
n.

 6
 

 
n.

 5
6 

 
n.

 6
 

 
n.

 2
4 

 
n.

 3
0 

 
==

==
==

==
==

==
==

= 



 
Se

du
te

 A
nn

o 
20

08
 

1 
ge

nn
ai

o 
- 3

1 
di

ce
m

br
e 

 

 
O

rd
in

i d
el

 g
io

rn
o 

is
tru

iti
 p

er
 il

 C
on

si
gl

io
 

C
om

un
al

e 

 
D

el
ib

er
e 

is
tru

ite
 p

er
 il

 
C

on
si

gl
io

 C
om

un
al

e 

 
Pe

tiz
io

ni
 

 
U

di
en

ze
 c

on
os

ci
tiv

e 
 

In
co

nt
ri 

- I
nf

or
m

at
iv

e 
 

In
te

rp
el

la
nz

e 
(v

ed
as

i n
ot

a)
 

 
n.

 6
4  

 
n.

 2
0 

 
n.

 3
9 

 
n.

 5
 

 
n.

 3
0 

 
n.

 3
3 

 
==

==
==

==
==

==
==

= 

 
Se

du
te

 A
nn

o 
20

09
 

1 
ge

nn
ai

o 
– 

30
 a

pr
ile

  

 
O

rd
in

i d
el

 g
io

rn
o 

is
tru

iti
 p

er
 il

 C
on

si
gl

io
 

C
om

un
al

e 

 
D

el
ib

er
e 

is
tru

ite
 p

er
 il

 
C

on
si

gl
io

 C
om

un
al

e 

 
Pe

tiz
io

ni
 

 
U

di
en

ze
 c

on
os

ci
tiv

e 
 

In
co

nt
ri 

- I
nf

or
m

at
iv

e 
 

In
te

rp
el

la
nz

e 
(v

ed
as

i n
ot

a)
 

n.
 2

8 
n.

 5
 

n.
 4

5 
n.

 0
 

n.
 9

 
n.

 6
 

 =
==

==
==

==
==

==
==

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

TO
TA

LE
  

 
Se

du
te

  
M

an
da

to
 A

m
m

in
is

tra
tiv

o 
20

04
 - 

20
09

 
 

 
TO

TA
LE

  
 

O
rd

in
i d

el
 

gi
or

no
 

M
an

da
to

 
A

m
m

in
is

tra
tiv

o 
 

20
04

 - 
20

09
 

  

 
TO

TA
LE

  
 

D
el

ib
er

e 
M

an
da

to
 

A
m

m
in

is
tra

tiv
o 

 
20

04
 - 

20
09

 
  

 
TO

TA
LE

 
 

Pe
tiz

io
ni

 
M

an
da

to
 

A
m

m
in

is
tra

tiv
o 

 
20

04
 - 

20
09

 
 

 
TO

TA
LE

 
 

U
di

en
ze

 
co

no
sc

iti
ve

 
M

an
da

to
 

A
m

m
in

is
tra

tiv
o 

 
20

04
 - 

20
09

 
 

 
TO

TA
LE

 
In

co
nt

ri
 –

 
In

fo
rm

at
iv

e 
M

an
da

to
 

A
m

m
in

is
tra

tiv
o 

 
20

04
 - 

20
09

 
 

 
TO

TA
LE

 
 

In
te

rp
el

la
nz

e 
M

an
da

to
 

A
m

m
in

is
tra

tiv
o 

20
04

-2
00

9 
(v

ed
as

i n
ot

a)
 

 
n.

 2
99

 
 

 
n.

 6
6 

 
n.

 2
75

 
 

n.
 4

3 
 

n.
 1

24
 

 
n.

 1
27

 
  

n.
 9

7 

 N
ot

a.
 (1

) S
op

ra
vv

en
ut

a 
m

od
ifi

ca
 d

el
 R

eg
ol

am
en

to
 su

l f
un

zi
on

am
en

to
 d

el
 C

on
si

gl
io

 C
om

un
al

e 
co

m
po

rta
nt

e 
la

 so
pp

re
ss

io
ne

 d
el

 p
as

sa
gg

io
 is

tru
tto

rio
 in

 C
om

m
is

si
on

e.
 

 
  

Pr
es

en
ze

 in
 C

on
si

gl
io

 C
om

un
al

e 
di

 P
ao

lo
 N

at
al

i d
al

 1
9/

7/
04

 a
l 2

7/
4/

09
 

 
 

pa
rte

ci
pa

to
 a

 3
52

 se
du

te
 su

 3
81

 (9
2,

4%
) 

 
 

pa
rte

ci
pa

to
 a

 2
26

1 
vo

ta
zi

on
i s

u 
27

57
 (8

2,
0%

) 





45

La mia esperienza in Consiglio Comunale

Sono stato eletto Consigliere comunale nel giugno 2004, con 440 preferenze, 
nel gruppo Riformisti per Bologna e sono entrato nel dicembre 2007, dopo la 
sua nascita, nel gruppo consigliare del Partito Democratico.
Mi sono impegnato a fondo in questo incarico. Ho potuto godere di una 
certa disponibilità di tempo (sono in pensione dalla fine del 2004, dopo aver 
diretto il Settore Ambiente della Provincia di Bologna) che mi ha permesso di 
documentarmi volta a volta sui temi in discussione, di una buona conoscenza 
della pubblica amministrazione, avvalendomi anche delle competenze 
professionali acquisite e dell’esperienza politico-amministrativa come 
vicepresidente per due mandati del Quartiere S.Donato.
Ho ricoperto in questi anni il ruolo di Presidente della Commissione Territorio 
Ambiente ed Infrastrutture del Comune, che ha svolto poco meno di 300 
sedute, istruendo atti importanti come il Piano Strutturale, il Regolamento 
Urbanistico Edilizio, il Piano del Traffico, il Programma Energetico e molteplici 
delibere urbanistiche, effettuando numerose udienze conoscitive, ascoltando 
rappresentanti di associazioni, enti e semplici cittadini.
Ho fatto parte, nel corso dell’intero mandato, della Commissione per la riforma 
dello Statuto, che ha esaminato e licenziato significative modifiche allo Statuto 
stesso ed al Regolamento del Consiglio.
Ho partecipato assiduamente ai lavori delle diverse altre Commissioni, 
interessandomi in particolare, oltre che, ovviamente, di urbanistica, ambiente, 
mobilità e lavori pubblici, delle tematiche riguardanti il decentramento, 
la partecipazione, la casa, la scuola ed i servizi sociali, con una particolare 
attenzione alle politiche famigliari ed alla riforma del welfare locale.
Naturalmente ho preso parte alla maggior parte delle sedute di Consiglio 
comunale (352 sedute su 381) partecipando a 2261 votazioni su 2757. Credo 
tuttavia che il mio impegno nella funzione d’indirizzo e controllo propria di 
ogni Consigliere comunale sia testimoniato, oltre che dalla presenza fisica, da  
272 interventi (alcuni dei quali ad inizio seduta su questioni di attualità locale 
o nazionale), che ho svolto nel corso dei lavori, e da 52 ordini del giorno 
presentati come primo firmatario ed approvati dal Consiglio.
In diversi casi questi documenti d’indirizzo sono stati recepiti dalla giunta ed 
hanno prodotto risultati concreti: cito per tutti i documenti sulla sostenibilità 
ambientale (adesione agl’impegni di Aalborg), l’intensificazione dei controlli 
sulla sicurezza nei cantieri edili (Progetto Cantiere Vigile), il progetto di 
Mobility Management nelle scuole ed infine la Family Card, distribuita ad 
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alcune migliaia di famiglie bolognesi. Non ho trascurato, come mi pareva 
doveroso, un’attenzione particolare ai problemi del Quartiere S.Donato, dove 
vivo da oltre 40 anni, partecipando anche alla vita del circolo della Margherita 
prima e di quello del PD poi, al quale sono iscritto.
Del mio impegno in questi anni ho cercato di dare conto attraverso un sito 
web (www.paolonatali.it) grazie al quale ho inteso documentare la mia attività 
ed offrire materiali informativi sulla vita della città. Il sito, la cui veste ho 
completamente rinnovato di recente, è stato anche un canale di comunicazione 
con i cittadini e con gli elettori, integrativo dei numerosi contatti personali che 
ho intrattenuto con essi, sforzandomi di dare sempre e comunque una risposta 
alle istanze ed alle richieste che mi venivano fatte. Credo che questo sia uno dei 
principali requisiti che i cittadini, giustamente, esigono in chi li rappresenta e, 
più in generale, pretendono dalla pubblica amministrazione.
Insomma, un’esperienza per me assai interessante e gratificante, che sono lieto 
ed onorato di aver potuto vivere e che mi auguro possa essere considerata come 
un servizio reso alla città dove sono nato e che amo.

Paolo Natali
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